

Cargador con cabina lo salvó de morir en faena subterránea: Rescatan a operario atrapado 44 horas por derrumbe en mina

“Sé que está complicado. Tranquilidad, tranquilidad”, había dicho en una comunicación radial con la superficie durante el rescate al sur de Arica.

MARIO ROJAS MARTÍNEZ

El tiempo transcurrido entre el inicio de la emergencia y el aviso por ayuda a las autoridades, y determinar si en el área afectada se realizan faenas sin intervención humana debido al manejo de maquinaria por vía remota, además de establecer las causas y eventuales responsabilidades.

Lo anterior serían los principales focos de atención de una investigación activada por el Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin) sobre el derrumbe al interior de la mina Salamanca, de la compañía Pampa Camarones SpA, que está ubicada al oeste de la Ruta 5 y a más de 80 kilómetros al sur de Arica.

Un desprendimiento de material mantuvo atrapado a 260 metros de profundidad durante casi 44 horas —hasta cerca de las ocho de la tarde de ayer— a un trabajador de esa faena identificado como José Espinoza Albornoz (43), oriundo del altiplánico poblado de Putre y que se desempeña en la mina desde 2019.

Ahí realizaba labores de limpieza y acarreo de material en el nivel 580 del sector norte del yacimiento subterráneo.

La compañía informó que el afectado quedó al interior de un vehículo con cabina cerrada y en un área con ventilación.

Diálogos con la superficie

—“Don José, cómo está. Quería escucharlo, saber que usted está bien. Estamos haciendo todo lo posible”.

—“No le entendí bien”.

—“Estamos haciendo todo lo posible. Hay que tener harta fe no más”.



PAMPA CAMARONES

BAJO TIERRA.— La compañía informó que “el jefe de turno se dio cuenta. (El operador) nunca perdió la conciencia. Quedó cubierto con mineral y se activó el plan de emergencia”.

—“Sí, mire, es difícil, pero los muchachos están haciendo lo posible. Sé que está complicado. Tranquilidad, tranquilidad”.

Ese fue uno de los diálogos y mensajes enviados ayer en una comunicación radial por Espinoza, quien operaba y conducía una especie de cargador frontal minero con cabina, del tipo *scoop*.

El delgado presidencial de Arica y Parinacota, Ricardo Sanzana, informó que ese tipo de contacto por radio se mantuvo cada 20 minutos. “Se ha gritado (desde la superficie) y el trabajador ha escuchado y ha respondido. Eso nos dio la esperanza de que estamos muy cerca, y hay ventilación suficiente”, añadió mientras se realizaba el operativo.

A la zona se trasladó un equipo de

rescate minero subterráneo de El Teniente, compuesto por cinco especialistas que viajaron desde Rancagua, que se sumó a personal de la minera Pampa Camarones, Sernageomin y Gope de Carabineros.

El Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senaped) activó una “alerta amarilla de emergencia minera”, con el objetivo de facilitar el traslado al lugar de personal y maquinaria desde regiones como Tarapacá, Antofagasta y Atacama.

El director nacional de Sernageomin, Patricio Aguilera, explicó que “se ha ido sacando el material. Se preveía que esto iba a terminar ayer (lunes) a las cuatro de la tarde, pero como seguía bajando material se alargó este trabajo y se pide ayuda adicional”.

También se indicó que fueron suspendidas las operaciones en el yacimiento de cobre.

CON APLAUSOS
El minero fue sacado cuando no había luz natural y trasladado a un centro asistencial.